
Relevé de conclusions de la réunion du 26 février 2009 à la présidence de l'UPMC
(pour la partie concernant le devenir de la bibliothèque de MathInfo)

Participants : 
présidence : JeanCharles POMEROL (président UPMC),  (chargé de mission documentation)
mathématiciens : JeanYves CHEMIN (directeur en cours de nomination de la Fondation Sciences 
Mathématiques de Paris, PR P6), Frédéric HÉLEIN (directeur en cours de nomination de la Fédération de 
Recherches en Mathématiques de Paris Centre, PR P7)

Objectif : 
• assurer le meilleur fonctionnement possible de la bibliothèque de MathsInfo, 
• satisfaire l'ensemble de la communauté actuelle des mathématiciens de Chevaleret, 
• respecter  l'autonomie des deux universités
lors de l'installation de cette communauté sur les deux campus Jussieu et PRG.

Situation actuelle et prévisions d'évolution:
• Depuis le 1er janvier 2009 le financement de la bibliothèque de MathInfo est apporté séparément par 

chacune des deux universités (P6 et P7) dans le cadre de leurs budgets autonomes. 
• La BIUSJ n'existe plus à cette date. Il existe de fait une bibliothèque, pour le moment partagée sur le même 

site (Chevaleret), dotée d'un Conseil Scientifique.
• La séparation effective interviendra lors du retour de la communauté P6 sur Jussieu (prévue pour la rentrée 

2010) et de la communauté P7 sur PRG (dates à vérifier 2011 ou 2012).

Préalable :
Refus catégorique du président de l'UPMC de transformer la bibliothèque de MathsInfo en une UMS rattachée à 
la Fédérationce, ce qui serait incompatible avec le respect de la politique documentaire des établissements.

Eléments à prendre en compte :
• Il est vraisemblable que la séparation des personnels (enseignantschercheurs et techniques) se fera suivant 

leur rattachement universitaire (vision pragmatique) et non dans une optique thématique.
• La nouvelle organisation devra être élaborée dans le plus grand respect des compétences des personnels 

dans le fonctionnement du système actuel et de leurs souhaits.
• Il faudra impérativement tenter de maintenir la présence (et le renouvellement) des personnels techniques 

CNRS et l'investissement du CNRS dans cette bibliothèque double (une des plus importantes de France en 
Maths). 

• La répartition du fonds devra se faire d'un commun accord.
• La question  des  abonnements  électroniques   (et   surtout  du  montant  des   contrats)   sera  primordiale.  Les 

contrats sont pour le moment négociés, pour une grande part, au niveau national par le Réseau National des 
Bibli de Maths. La Fédération pourrait continuer à servir de "paraventclient unique" vis à vis des éditeurs, 
après la séparation

• L'environnement local (FondationRTRA) et national (CADIST, Réseau National...) devra être pris en 
compte.

• La répartition des collections ne devra pas être rigide et figée. Leur mobilité devra être possible.
• L'accès aux deux bibliothèque sera garanti à l'ensemble des membres de la Féfération.
• Tout devra être fait pour maintenir un catalogue unique pour les deux bibliothèques.

Propositions :
• Confier à un Comité scientifique (dans sa composition actuelle) élargi aux tutelles (P6, P7, CNRS) la tâche 

d'élaborer le projet de partition de la bibliothèque qui sera ensuite avalisé par les tutelles.



• Ce Comité aurait ensuite vocation à jouer le rôle de "pilote scientifique" de la nouvelle bibliothèque, en 
restant attaché à la Fédération. La gestion des deux bibliothèques relevant de chaque université via son SCD 
propre.

• JCP va voir avec le DSA de l'Institut de Maths (CNRS) quelle serait la personne la plus à même de 
représenter le CNRS dans ce comité. Le représentant de P6 serait Jacques Lafait, éventuellement secondé 
par un(e) mathématicien(ne). Frédéric Hélein se charge d'informer la présidence de P7 et de voir qui 
pourrait la représenter. 

• Frédéric Hélein et Jacques Lafait restent en contact et se chargent de faire une proposition finale aux trois 
tutelles concernant la mission et la composition du Comité Scientifique élargi.


